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Рабочие механизмы
Уже в пятницу в Петербурге подведут итоги соревнований по профессиональному мастерству, 
в которых участвуют несколько тысяч человек. Власти города продолжают повышать престиж 

рабочих профессий и развивают образовательно-производственные кластеры. → стр. 4-9
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В настоящее время продолжается специальная военная операция 
 Вооруженных сил Российской Федерации по защите Донецкой и Луган-
ской народных республик, Херсонской и Запорожской областей. 

Хроника текущих 
событий: 25 апреля

Президент России Владимир Путин 
поддержал предложение первого 
замес тителя председ ателя Совета 
Федерации Андрея Турчака вырав-
нять денежное довольствие и меры 
поддержки для всех участников спец-
операции – независимо от вида войск, 
в которых служит боец, а также реги-
она, где проживает он и его семья, 
сообщили в пресс-службе «Единой 
России». Речь идет о выравнивании 
условий поддержки всех участников 
спецоперации: сейчас мобилизован-
ный доброволец получает 195 тысяч 
рублей и в тылу, и на передовой, 
а контрактник – только на передо-
вой. �

Министр обороны Российской Феде-
рации генерал армии Сергей Шойгу 
провел ряд двусторонних перего-
воров с прибывшими в Москву гла-
вами военных ведомств Исламской 
Респуб лики Иран, Сирийской Араб-
ской Республики и Турецкой Респу-
блики. «В  ходе встреч обсуждены 
актуальные вопросы двустороннего 

сотрудничества, а  также различ-
ные аспекты  обес печения глобаль-
ной и региональной безопасности», – 
сообщили в Минобороны России. �

На Краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» поразили около 170 целей 
противника. Об этом сообщил началь-
ник пресс-центра группировки Алек-
сандр Савчук. По его словам, расчеты 
тяжелых огнеметных систем ТОС-1А 
«Солнцепек» нанесли огневое пораже-
ние по опорным пунктам вооруженных 
сил Украины. «Авиация группировки 
продолжает наносить удары по крити-
чески важным объектам украинских 
националистов», – отметил он. �

При этом начальник пресс-центра 
группировки «Восток» Александр 
Гордеев заявил, что на Запорожском 
направлении экипажем тяжелой огне-
метной системы ТОС-1 уничтожен 
опорный пункт противника в рай-
оне населенного пункта Дорожнянка. 
«По данным радиоперехватов, ликви-

дированы более 20 боевиков. Артил-
лерией группировки уничтожен бро-
нетранспортер противника севернее 
населенного пункта Каменское», – 
рассказал Александр Гордеев. �

Джо Байден сообщил, что намерен 
выдвинуть свою кандидатуру на гря-
дущих выборах главы государства 
в 2024 году. «Я выдвигаюсь на пере-
избрание на пост президента США», – 
заявил он в опубликованном видео. 
В то же время вице-президент США 
Камала Харрис официально  объявила 
о  выдвижении на  этот  же пост 
в 2024 году. На днях Байден распо-
рядился выделить новый пакет воен-
ной помощи Украине на 325 миллио-
нов долларов. �

Россия должна предугадывать дей-
ствия своих противников на несколько 
шагов вперед и принимать упреждаю-
щие меры, чтобы выиграть противо-
стояние с Западом. Заявление об этом 
сделал секретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патруше в.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/

Светлана Васил ьевна 
ЛАВРЕЦОВА,
директор Театра юных зрителей 
им. А. А. Брянцева

Леонид Сергеевич АЛЕКСЕЕВ,
дизайнер и преподаватель 
Школы дизайна НИУ ВШЭ

Андрей Анатольевич 
АФАНАСЬЕВ,
генеральный директор 
ГК «РОСОХРАНА»

Владимир Николаевич 
ВАСИЛЬЕВ,
ректор Национального 
исследовательского 
университета ИТМО

Александр Павлович 
ВЕРШИНИН,
доктор юридических наук, 
профессор СПбГУ

Владимир Геннадьевич 
ГРОНСКИЙ,
генеральный директор 
Российской национальной 
библиотеки

Владимир Владимирович 
КИРИЛЛОВ,
директор Государственного 
музея истории Санкт-Петербурга

Андрей Владимирович 
КОЧИН,
директор СПб ГБУ «Мостотрест»

Станислав Сергеевич 
ИВАНОВ,
стрит-арт-художник

Денис Юрьевич 
МИНКИН,
директор 
СПб ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Викторович 
ПАНКЕВИЧ,
директор СПб ГКУ «Пискаревское 
мемориальное 
кладбище»

Михаил Анатольевич 
РАХЛИН,
президент СПб РОО «Клуб дзюдо 
«Турбостроитель»

Елена Отарьевна ЦЕРЕТЕЛИ,
председатель Общественного 
совета по развитию малого 
предпринимательства 
при губер наторе 
Санкт-Петербурга

Владимир Александрович 
ШАМАХОВ,
научный руководитель 
СЗИУ РАНХиГС

Учреждения образования

• ГБНОУ «Академия цифровых 
технологий»

• ФГБОУ ВО 
«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический медицинский 
университет»

Библиотеки

• ФГБУ «Президентская 
библиотека им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Спортивные организации

• РОО «Спортивная федерация 
бокса Санкт-Петербурга»

• ПФК «Кристалл»

Некоммерческие организации

• Благотворительный фонд 
«Счастье»

• АНО «Остров фортов»

СМИ

• АО «Радио «Зенит»

Учреждения культуры

• Филиал ФКП «Росгосцирк» 
«Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр 
«Санктъ-Петербургъ Опера»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой

• СПб ГБУ «Конгрессно-
выставочное бюро»

• СРО «Ассоциация 
маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Прочие организации

• Архивный комитет 
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «МФЦ»
• СПб ГКУ «Санкт-Петербургский 

Дом национальностей»
• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»
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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ 

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

Обозначения в газете:
  АВТОР ТЕКСТА         АВТОР ФОТО  

АВТОР ГРАФИКИ      ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

АДРЕСА РАЙОННЫХ ИНФОРМАЦИОННЫХ ПУНКТОВ

1.  Адмиралтейский район
Измайловский пр., д. 10 

2.  Василеостр овский район
Большой пр. В.О., д. 55, лит. А

3.  Выборгский район
Сампсониевский пр., д. 86

4.  Калининский район
Кондратьевский пр., д. 25

5.  Кировский район
пр. Стачек, д. 18

6.  Колпинский район
г. Колпино, бульвар Победы, д. 1

ПЕРЕЧЕНЬ ДОКУМЕНТОВ
• автобиография и анкета 

(форма на сайте) 
www.contract.mil.ru

•  паспорт
• военный билет (при наличии)
• свидетельства о браке 

и рождении детей 
(при наличии)

• документы об образовании

ПОРЯДОК ПОСТУПЛЕНИЯ
• сдать документы в районный 

информационный пункт 
или военный комиссариат

• пройти собеседование с психологом
• пройти медицинский осмотр
• получить предписание и убыть 

к месту службы
• заключить контракт в воинской 

части

7.  Красногвардейский район
Республиканская ул., д. 16

8.  Красносельский район
ул. Партизана Германа, д. 3

9.  Кронштадтский район
г. Кронштадт, пр. Ленина, д. 45

10.  Курортный район
г. Сестрорецк, ул. Володарского, д. 1

11.  Московский район
Московский пр., д. 129

12.  Невский район
ул. Крупской, д. 5Б

13.  Петроградский район
Большая Монетная ул., д. 17-19, лит. К

14.  Петродворцовый район
г. Петергоф, Конногренадерская ул., д. 4/13

15.  Приморский район
ул. Ильюшина, д. 22

16.  Пушкинский район
г. Пушкин, Леонтьевская ул., д. 22

17.  Фрунзенский район
Южное шоссе, д. 104

18.  Центральный район
ул. Чайковского, д. 53, л ит. А
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Сегодня в Законодательном собрании Санкт-Петербурга состоится ежегодный отчет 
губернатора Александра Беглова. «Петербургскому дневнику» депутаты рассказали, 
о чем хотели бы узнать напрямую от главы города.

Подвести итоги работы 
и синхронизировать планы

ОТЧЕТ губернатора Алек-
сандра Беглова в Законода-
тельном собрании Санкт-Пе-
тербурга (ЗС СПб) назн ачен 
на  10 утра. Глава города 
подведет итоги работы 
за 2022 год, а также отве-
тит на вопросы народных 
избранников.

ВОПРОС НА ТРИЛЛИОН
В прошлом году доходы бюд-
жета Петербурга впервые 
в истории превысили один 
триллион рублей. В  этом 
году планируется, что будет 
не меньше. Как дело обстоит 
с  наполняемостью казны 
именно сейчас, хотелось бы 
узнать от губернатора депу-
тату Михаилу Амосову.

«Формат отчета подразу-
мевает разговор об итогах 
прошлого года, но в то же 
время является и совмещен-

ным жанром, где уместно 
обсуждение настоящего 
и прогнозы на будущее», – 
аргументировал свою пози-
цию Михаил Амосов.

СОЦИАЛЬНАЯ ТЕМА
У т о ч н и т ь  н е к о т о р ы е 
вопросы по поводу город-
ского бюджета намерен 
и депутат Павел Крупник. 
Для  него важно, чтобы 
не было сокращения статей, 
касающихся обязательств 
города в отношении соци-
ально незащищенных слоев, 
помощи блокадникам, вете-
ранам, содержания больниц, 
школ, детских садов…

«Необходимо, чтобы все 
социальные обязательства, 
которые предусмотрены 
бюджетом этого года, были 
выполнены,  – отметил 
в беседе с «Петербургским 

дневником» Павел Круп-
ник. – Вопросы от депутатов 
к губернатору, в том числе 
от  меня, конечно, будут. 
При этом необходимо пом-
нить, что мы ведь не на Луне 
живем, а находимся в посто-
янном контакте с исполни-
тельной властью города. 
Ответы на многие вопросы 
мне и так ясны и понятны. 
Все то, что год назад вол-
новало депутатов, и сейчас 
будет волновать».

ИНТЕРЕСУЮТ ИНВЕСТИЦИИ
Депутат Дмитрий Панов 
на  отчет губернатора 
приедет из  Татарстана. 
Там народный избранник 
несколько дней находился 
с бизнес-миссией предпри-
нимателей Северо-Запада.

«Нас сильно впечатлили 
успехи Татарстана в  при-
влечении частных инвести-
ций – за 2022 год привле-
чено более 700 миллиардов 
рублей!  – рассказал Дми-
трий Панов. – Мы уверены, 
что с учетом географического 
и иных преимуществ Петер-
бург может направить допол-
нительные усилия на прора-
ботку новых спектров инве-
стиционной повестки в зна-
чимых отраслях и секторах 
городской экономики».

При  этом депутатам 
важно услышать от губер-
натора и о том, какую работу 
город ведет по строитель-
ству объектов социальной 
и  транспортной инфра-
структуры, доба вил Дми-
трий Панов.

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/      GOV.SPB.RU

Отчет губернатора традици-
онно посещают почетные граж-
дане Петербурга, главы муни-
ципалитетов, члены Обществен-
ной палаты, духовные лидеры.

 АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

 МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

НАКАНУНЕ «Волонтеры Победы» раздали первые георги-
евские ленты. В акции у станции метро «Гостиный Двор» 
приняли участие председатель Комитета по печати и вза-
имодействию со СМИ Владимир Рябовол и председатель 
Комитета по молодежной политике и взаимодействию 
с общественными организациями Богдан Заставный.
В след ующий раз георгиевские ленты будут раздавать 
5 и 7 мая, акция также пройдет на всех станциях петер-
бургской подземки. Всего планируется раздать более 
полумиллиона ле нт.

ВЧЕРА стало известно о том, что заместитель министра 
культуры РФ Алла Манилова освобождается от своего 
поста. «Это решение связано с личной просьбой Аллы 
Маниловой, – пояснили в Министерстве культуры РФ. – 
Она назначена генеральным директором Государствен-
ного Русского музея».
Замести телем министра культуры Алла Манилова рабо-
тала с 2012 года. В 2008-2011 годах являлась вице-губер-
натором Санкт-Петербурга, курировала сферы культуры, 
образования, средств массовой инфор мации.

Первые 50 тысяч лент

Назначение в музей

Ежегодный отчет губерна-
тора – это одно из ключевых 
событий в общественно-поли-
тической жизни города. Мы под-
водим итоги развития и синхро-
низируем планы.

АЛЕКСАНДР БЕЛЬСКИЙ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЗС СПБ

сопровождение сделок с долями
определение порядка пользования 
квартирой

Набережная канала 
Грибоедова, 33, оф./кв. 1648-8888 www.доли.рф

реклама

www.doly.ru

выдел идеальной доли в натуре
заселение в квартиру 
по решению суда

ВЫКУП ДОЛЕЙ КВАРТИР
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  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/  
  ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ ЧЕМПИОНАТА �ПРОФЕССИОНАЛЫ�

РЕГИОНАЛЬНЫЙ этап чемпи-
оната по  профессиональ-
ному мастерству «Профессио-
налы» проходит с 10 апреля. 
Соревнования такого уровня 
проводятся впе рвые. Разу-
меется, конкурсы – на луч-
шего повара, парикмахера, 
краснодеревщика – случа-
ются регулярно. Но никогда 
еще мероприятие не прохо-
дило так масштабно, причем 
одновременно во всех круп-
ных городах.

ЧТО В ПРИОРИТЕТЕ
К  чемпионату приковано 
внимание руководителей 
города, а также предприни-
мателей, которые заинтере-

сованы в хороших рабочих. 
Только в юниорской линейке 
принимают участие полторы 
тысячи человек: 700 школь-
ников и  800 наставни-
ков и экспертов. Будущие 
специалисты соревнуются 
в 83 компетенциях: от лета-
ющей робототехники и адди-
тивных технологий до юве-
лирного дела и спасатель-
ных работ. 

Что  касается взрослых 
участников, то есть студен-
тов колледжей, то для них 
приготовлено 110 компе-
тенций. В них состязаются 
800 человек, а за соревно-
ваниями следят 1000 экс-
пертов. Всего  же по  Рос-

сии пройдут состязания 
в 240 компетенциях.

«В  нашем городе есть 
две юниорские компетен-
ции, которых в других реги-
онах нет. Это «Дизайн мод-
ной одежды и аксессуаров» 
и «Внешнее пилотирование 
и эксплуатация беспилотных 
воздушных судов», – расска-
зала «Петербургскому днев-
нику» заместитель дирек-
тора по учебно-воспитатель-
ной работе Академии цифро-
вых технологий Анастасия 
Прохорова. – А самыми попу-
лярными у молодежи оказа-
лись аддитивные технологии: 
изготовление 3D-прототи-
пов, беспилотники и графи-
ческий дизайн».

ПРОФЕССИИ XXI ВЕКА
В  компетенции «Разра-
ботка виртуальной и допол-
ненной реальности» участ-
ники создают приложения 
для VR-шлемов и смартфо-

нов. Юные робототехники 
пишут код на языке Python, 
работают в  симуляторе 
Gazebo и запускают дроны.

В пожарно-спасательном 
колледже конкурсанты про-
водят спасательные опера-
ции: извлекают условных 
пострадавших из-под зава-
лов, оказывают им первую 
медицинскую помощь, транс-
портируют по всем прави-
лам и проходят полноценную 
полосу препятствий.

Юные фрезеровщики про-
являют свой талант в обра-
ботке металла на площадке 
электромашиностроитель-
ного колледжа.

Для проведения соревнова-
ний город не жалеет ресурсов: 
есть и станки, и материалы, 
в том числе драгоценные. 
Так, для проверки навыков 
в компетенции «Ювелирное 
дело» юниорам предостав-
лена латунь, учащимся кол-
леджей – серебро. Главный 

В нашем городе близится 
к завершению региональный 
этап чемпионата по професси-
ональному мастерству «Про-
фессионалы». Соревнования 
проходят на площадках кол-
леджей, промышленных пред-
приятий и учреждений допол-
нительного образования. Одна 
из главных задач проекта – 
подготовка кадров для расту-
щей экономики страны.

Как в Петербурге ищут Мастеров с большой буквы

28 апреля
завершится региональный этап чемпионата по профессио-
нальному мастерству «Профессионалы». В нашем городе он 
проходит на 54 площадках.
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Всего в нашем 
городе соревнуются 

по 193 компетенциям.
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эксперт юниорской компе-
тенции Анастасия Иванова 
пояснила, что  состязание 
включает в себя два этапа: 
сначала изготовление изде-
лия из металла – например, 
подвески, а потом – дизайн 
изделия для  комплекта, 
кольца или браслета. Девуш-
кам, к  слову, больше нра-
вится дизайн, а  молодым 
людям – обработка.

БИОНИЧЕСКАЯ РУКА
А  в  основной возрастной 
линейке – там, где состяза-

ются взрослые студенты, – 
представлена, например, 
проектировка нейроин-
терфейсов. Где это может 
пригодиться?

«Российское прави-
тельство разрабатывает 
новую федеральную про-
грамму «Мозг, здоровье, 
интеллект, инновации 
на 2021-2029 годы», – рас-
сказала менеджер компе-
тенции Анастасия Илью-
шина. – Для ее разработки 
при Минобрнауки создана 
специальная рабочая группа 

по развитию технологий ней-
роинтерфейсов. Их внедре-
ние в промышленность в рам-
ках новой научно-техниче-
ской революции способно 
вывести отрасль Российской 
Федерации на передовой тех-
нологический уровень разви-
тия. Искусственный интел-
лект будет управлять самоле-
тами, автомобилями и атом-
ными станциями».

Конкурсное задание чем-
пионата состояло в том, 
чтобы создать биониче-
скую руку и исследовать био-
электрическую активность 
мышц оператора с исполь-
зованием электромиогра-
фических датчиков.

В ЧЕМ ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА
Среди компетенций можно 
встретить те, что теорети-
чески требуют высшего, 
а  не  среднего образова-
ния: геномная инженерия 
или архитектура. 

Организаторы подчерки-
вают, что для конкурсантов 
чемпионат несет в том числе 
и  профориентационную 
функцию: попробовав буду-
щую профессию на практике, 
молодые таланты смогут 
уверенно выбрать отрасль, 
в которой они хотят разви-
ваться в дальнейшем.

«Главная задача чем-
пионата  – подготовка 
кадров для растущей эко-
номики страны, актуали-
зация потребностей отрас-
лей и предприятий, созда-
ние мотивационной базы 
для студентов, – объяснила 
вице-губернатор Санкт-Пе-
тербурга Ирина Потехина. – 
А  главный итог  – трудо-
устройство призеров на луч-
шие предприятия. Для юни-
оров призом станут стажи-
ровки под руководством луч-
ших наставников и участие 
в совместных с предприяти-
ями проек тах».

Как в Петербурге ищут Мастеров с большой буквы
Летом пройдет отборочный тур-
нир, на котором определятся 
участники Национального 
финала чемпионата «Професси-
оналы». Он состоится в ноябре 
2023 года в Петербурге.

Робототехника и программирование 
в последние годы стали очень попу-
лярным направлением дополнитель-

ного образования. Помимо осно вных навы-
ков, оно воспитывает настойчивость, уме-
ние видеть интересную задачу и управлять 
ею. В то же время для детей роботы очень 
привлекательны, потому что они видели 
их в фантастических фильмах, а теперь эта 
фантастика приходит к ним в дом: уже сей-

час с нами роботы-пылесосы, умные 
стиральные машины, умные холо-
дильники, заказывающие продукты.

Многие наши ребята хотят изо-
брести что-нибудь свое. Патентов 

у них пока нет, но есть опытный 
образец – робота, поднимающе-
гося по ступенькам. А вообще, 
академия существует пять лет, 
и первые наши ученики уже 

оканчивают вузы и поступают 
на работу.

При этом я точно знаю, что на начальном 
этапе к каждому ребенку нужен индивиду-
альный подход: кто-то может сразу програм-
мировать на текстовом языке, кому-то тре-
буется, чтобы программки были написаны 
на блоках. Самое главное – не потерять 
познавательный интерес ребенка.

На чемпионате «Профессионалы» мы 
получили задание: сконструировать робота, 
который будет помогать медсестре. Он 
не антропоморфный, на человека не похож: 
просто катается на колесиках и имеет мно-
жество отделений для контейнеров, таблет-
ниц и прочего. Робот помнит, какие лекар-
ства кому привезти и какие отходы забрать 
из палаты, у него хорошо развито машинное 
зрение, и он умеет объезжать препятствия, 
а механическая рука сама раскладывает 
лекарства по коробочкам.

Задание сложное, для двух участников. 
Один проектирует и мастерит робота, печатая 
нужные элементы на 3D-принтере и вырезая 
из листового пластика. Второй пишет про-
граммы и настраивает машинное зрение.

Таким образом, соревнования пока-
зывают, умеют ли наши ребята работать 
в ко манде.

Умеют ли ребята работать 
в команде
ВАЛЕНТИНА ЛЮБИМОВА /педагог Академии цифровых технологий/

Кто-то трудится в круп-
ной компании, конструи-
рует беспилотники, кто-то 
работает в лаборатории 
беспилотных автомобилей. 
Еще один, я знаю, создает 
беспилотные сельскохозяй-
ственные комбайны.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ADTSPB.RU
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  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

МАСТЕРСКУЮ по ремонту беспилотных летательных аппа-
ратов открыли в петербургском колледже электроники 
и приборостроения.
Это стало возможным, пояснили в Смольном, благодаря 
значительному обновлению материально-техни ческого 
оснащения учебного заведения. Мастерская стала новым 
образовательным пространством, где студенты стар-
ших курсов могут получить дополнительную подготовку 
в области радиоэлектроники, а предприятия – востребо-
ванных специалистов.
«Открытие специализированных мастерских в коллед-
жах – это прекрасная возможность для студентов рас-
ширить свои знания, приобрести новые компетенции, 
освоить новую специальность», – отме тил губернатор 
Петербурга Александр Беглов.

В колледже будут 
чинить беспилотники

ОБУЧЕНИЕ по  сокращенной 
программе в контакте с буду-
щим работодателем и с уче-
том исходящих от него тре-
бований – основная задача 
проекта»Профессионалитет», 
появивше гося в  прошлом 
году. Он был создан с целью 
восполнить дефицит моло-
дых рабочих.

ПОД ЗАПРОСЫ ЭКОНОМИКИ
«Профессионалитет» – это, 
как правило, сокращенный 
курс. И тем молодым людям, 
которые намерены поступить 
впоследствии в вуз, он, ско-
рее всего, не подойдет. Другое 
дело – подростки, которые 
хотят начать быстро зараба-
тывать деньги, причем квали-
фицированным трудом.

«Экономика города столк-
нулась с новыми вызовами 

и потребностями, особенно 
в  области машинострое-
ния и электроники. Коми-
тет по образованию, гибко 
реагируя на  ее запросы, 
предусмот рел 1825 допол-
нительных бюджетных мест 
на специальности, востре-
бованные промышленными 
предприятиями города. 
Программы дополнительного 
профессионального образо-
вания реализуют 38 учеб-
ных заведений», – расска-
зала пресс-секретарь Коми-
тета по образованию Лариса 
Кузьмина.

Ключевым звеном здесь 
является работодатель, 
поскольку «Профессионали-
тет» возник вслед за появ-
лением в крупных городах 
образовательно-производ-
ственных кластеров, где 

интегрируются колледжи 
и  предприятия. В  Петер-
бурге таких кластеров сна-
чала было два – легкой про-
мышленности (производ-
ство обуви) и машиностро-
ительный. А уже в этом году 
 появятся еще  три: новый 
машиностроительный, 
новый легкой промышлен-
ности (производство одежды) 
и кластер судостроения.

К  слову, работодателей 
не  смущает, что  сложную 
технику предстоит доверить 
18-летним подросткам. Полу-
чить качественное обучение 
за такой короткий срок не так 
уж  сложно, подчеркнули 
в Комитете по образованию.

Короткие 10-месячные 
программы для выпускни-
ков 11-го класса существо-
вали и ранее. При этом за год 
колледжи готовят специалис-
тов по таким востребован-
ным профессиям, как судо-
строитель-судоремонтник, 
монтажник радиоэлектрон-
ной аппаратуры и приборов, 
сварщик, оператор станков 
с числовым программным 
управлением. Уже сейчас 
ребята проходят практику 
на предприятиях «ОДК-Кли-

мов», «Заслон», 61-й броне-
танковый ремонтный завод, 
«Радар ммс», Адмиралтей-
ские верфи.

ГИБКАЯ СИСТЕМА
Директор колледжа банков-
ского дела и информацион-
ных систем Никита Златин 
отметил, что проект дает воз-
можность активно влиться 
в работу отрасли и придать 
ей нужный импульс.

«Эта учебная система – 
одна из самых гибких – бла-
годаря тесному взаимодей-
ствию с  предприятиями, 
которые хорошо знают, 
специалисты с  какими 
навыками и знаниями им 
нужны»,  – сказал Никита 
Златин.

С ним согласна директор 
колледжа петербургской 
моды Ольга Коротеева.

«Самые главные люди 
в процессе – это предприя-
тия (будущие работодатели) 
и студенты, – пояснила она. – 
В зависимости от их задач 
мы перестраиваем образова-
тельные программы, делаем 
их более интенсивными: они 
становятся короче и больше 
нацеленными на практик у».

В Петербурге продолжается работа по развитию образовательно-произ-
водственных кластеров – важную роль в этом играет федеральный про-
ект «Профессионалитет».

Научить подростков тому, 
что действительно нужно

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     VK.COM/WORLDSKILLS_RUSSIA

Проект предполагает, что боль-
шую часть учебного времени 
студент проводит на предпри-
ятии. Он и получает знания, 
и адаптируется к будущему 
рабочему месту.
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Юные петербуржцы начинают осваивать будущие профессии прямо за партой, а вернее – в школьных лаборато-
риях! По инициативе губернатора города Александра Беглова власти помогают средним учебным заведениям 
приобретать высокотехнологичное оборудование. Какие новые возможности недавно появились у учеников?

ПЕРВАЯ ПРОФЕССИЯ
Гимназия № 631 в Приморском районе 
стала одним из победителей конкурса 
грантов. Здесь работ ает лаборато-
рия, которая позволяет выпускни-
кам получать свидетельства о пер-
вой рабочей профессии. Напри-
мер, в 2021 году учебное заведе-
ние заключило договор о сотруд-
ничестве с Санкт-Петербургским 
федеральным исследовательским 
центром Российской академии наук 
и открыло программу обучения по про-
фессии «лаборант-микробиолог».

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU, SC377.SPB.RU, SCH047.APTRG.GOV.SPB.RU

Робототехника, физика, биология? 
Выбор есть!

 66 школ 
получили 

гранты 
в 2022 году

ДЛЯ ИНЖЕНЕРОВ БУДУЩЕГО
По направлению «Инженерные классы» 

город только в 2021 году поддержал гран-
тами пять образовательных учреждений: 
лицей № 211 имени Пьера де Кубертена 
Центрального района, школу № 368 
Фрунзенского района, школу № 377 
Кировского района, а  также школы 

№ 291 и № 375 Красносельского района.
Главная цель проекта – воспитание 

инженеров будущего. Предметные каби-
неты в школах оснащены так, что ребята имеют 

возможность получать углуб ленные теоретические 
знания и практиковаться в области лазерных технологий, инженер-
но-конструкторской деятельности, метрологии, цифровых и инфор-
мационных технологий. Они занимаются моделированием, проек-
тированием и робототехникой, в том числе программируют и осва-
ивают 3D-печ ать.ДЕЛО КУРЧАТОВА ЖИВЕТ

В 2022 году в Петербурге открылись пять Курча-
товских классов: на базе школ № 225 Адмирал-

тейского района и № 703 Московского рай-
она, гимназии № 406 Пушкинского рай-

она, лицеев № 179 Калининского района 
и № 226 Фрунзенского района. Научным 
партнером школ выступил националь-
ный исследовательский центр «Кур-
чатовский институт» – Петербург-
ский институт ядерной физики. 

Благодаря сотрудничеству 
с  ним впервые на  осенних 

каникулах прошла профильная 
смена «Коды Курчатова» для буду-

щих физиков.

ИЗ УЧЕНИКОВ � В ПЕДАГОГИ
Осваивать профессии ребятам помогают 
не только в лабораториях. Так, в школе № 47 
имени Д. С. Лихачева в Петроградском районе 
запустили проект, направленный на раннее 
выявление и поддержку педагогической ода-
ренности школьников. Здесь работают про-
фильные педагогические классы, где ребята 
учатся быть наставниками, пробуют себя 
в роли вожатых, получают первый опыт в про-
ведении уроков.

УГЛУБЛЕННАЯ ПОДГОТОВКА
В лицее № 369 Красносельского 
района работают сразу две 
лаборатории.

В  2021 году лицей 
открыл проект «Цифровое 
наСЛЕДие», объединивший 
все школьные ресурсы. Это 
круглосуточно доступная 
для всех участников образо-
вательного процесса система. 
Где бы ребенок ни находился, 
он может получить доступ к кон-
тенту лицея и всегда быть на связи 
с учителем.

А в 2022 году в лицее запустили проект 
«ЕстествоЗНАНИЕ». Его идея в том, чтобы 
создать междисциплинарную учебную 
лабораторию для углубленной подготовки 
по химии, биологии, экологии. Уже в июне 
этого года ученики получат свои первые 
корочки лаборантов.

82 лаборатории
по фармацевтике, генетике, цифровым 
и инженерным компетенциям создали в петер-
бургских школах в 2021 году.
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В НАШЕМ городе не хватает 
молодых специ алистов 
в сфере гостеприимства – 
поваров, кондитеров, офи-
циантов. Эксперты обсудили, 
как город может справиться 
с этим дефицитом.

НЕ КАК В СЕРИАЛЕ
Причины, из-за  которых 
возникла нехватка кулина-
ров, давно известны. Среди 
основных – демографический 
провал в 1990-е и непростые 
условия труда.

«Проходной балл для того, 
чтобы попасть в колледж, 
довольно высок  – 4,2,  – 
рассказала директор кол-
леджа кулинарного мастер-
ства Татьяна Волченко.  – 
Но вы бы знали, какой у нас 
отсев на  первом курсе! 
Девочки посмотрели сериал 
«Кухня», решили, что хотят 

быть поварами, но  они 
просто хрупкие девочки! 
А там горячий цех, длинные 
смены, работа как на конвей-
ере… То есть совсем непо-
хоже на то, что в телевизоре, 
где надо только украсить 
блюдо – и готово. А сколько 
ребят, которые хотят быть 
кулинарами и станут ими, 
потому что у них семейная 
поварская династия! Но они 
не могут поступить в колледж 
из-за низкого балла аттестата! 
Для них идеальным был бы 
целевой набор: будущий 
работодатель платит за сво-
его сотрудника и при этом 
уверен, что тот отработает 
положенный срок».

Рутина угнетает всех. 
И  нет ничего удивитель-
ного в том, что менеджеры 
и владельцы привечают ино-
странную рабочую силу: при-

езжие хотя бы заинтересо-
ваны удержаться на рабочем 
месте. И вообще им, как пра-
вило, уже ближе к  три-
дцати, они не ждут роман-
тики на работе и понимают, 
что главное на кухне – это 
дисциплина и выносливость.

Совладелец одной из сетей 
кафе Кирилл Журавлев 
высказался так: «Если у тебя 
на  кухне новичок, держи 
наготове аптечку. Проблемы 
никому не  нужны. И  все 
равно я  за  то, чтобы обу-
чать, даже если твой повар, 
набрав нужных навыков, 
уйдет в другое заведение. 
Если мы обучим сотрудни-
ков и они уйдут, это не так 
страшно, как если мы не обу-
чим и они останутся».

ДОРОГОЕ УДОВОЛЬСТВИЕ
«Мы вообще не  берем 
на  кухню людей моложе 
трид цати, – заявил владелец 
одного из популярных ресто-
ранов Иван Корнеев. – Одна 
из наших точек находится 
в аэропорту, это режимный 
объект, оформление про-

пусков стоит денег, около 
50 тысяч, и было бы доро-
гим удовольствием оформ-
лять такой пропуск человеку, 
который не выдержит и двух 
месяцев».

А иногда шеф-повар ухо-
дит, забрав с собой не только 
полученный опыт, но и чита-
телей своего блога. А блог, 
на какой бы площадке он 
ни был, помогает популя-
ризовать и ресторан, и про-
фессию, и в его раскрутку 
могут быть вложены серьез-
ные деньги. 

Иногда шефов вообще 
прос то переманивают 
на телевидение, так что они 
потом и не  готовят нигде 
больше, кроме как в эфире.

КОГО ЗАМЕНИТ РОБОТ
Эксперты задаются вопро-
сом: а  стоит  ли вообще 
учиться на повара, если эту 
профессиональную нишу 
рано или  поздно займут 
роботы? Все ждут, что меха-
ническая рука возьмет 
на себя неприятный и скуч-
ный труд вроде шинковки, 
а человеку останется работа 
творческая: украшать, сме-
шивать, подавать… При 
этом в Петербурге 14 учеб-
ных заведений, готовящих 
поваров и кондитеров. Хва-
тит ли им всем работы после 
того, как в эту сферу придет 
повсеместная роботизация? 

Генеральный дирек-
тор одной из  компаний 

Андрей Яровой поделился 
опытом эстонских коллег. 
Не секрет, что они роботи-
зированный труд внедряют 
очень активно.

«Они подсчитали: пока 
сотрудник обходится 
в  3  тысячи рублей в  час, 
выгоднее живой чело-
век. А вот если он потре-
бует 8 тысяч, нужна будет 
повальная механизация», – 
заметил Андрей Яровой.

К слову, хорошие шеф-по-
вара, да  и  официанты 
с большими чаевыми зара-
батывают в  месяц около 
100 тысяч рублей, но людей 
все равно недостает, сетуют 
игроки ресторанного 
бизнес а.

70% выпускников
петербургских кулинарных училищ работают по специаль-
ности, остальные выбрали для себя другой род деятельности.

Петербург считается неофициальной кулинарной столицей России, в городе работают больше десяти учебных 
заведений, которые готовят поваров и кондитеров. Несмотря на это, отрасль испытывает нехватку кадров, 
особенно молодых.

А как приготовить самого повара?
  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/      VK.COM/WORLDSKILLS_RUSSIA, COPP78.RU    AZERBAIJAN_STOCKERS / FREEPIK

«Поварское дело почти не охвачено проектом 
«Профессионалитет», пока в приоритете 
тяжелая промышленность. При этом 
педагогам необходимо показывать настоящее 
производство!»

ВИКТОРИЯ БИЧУРИНА, РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТНОГО ОФИСА ЦЕНТРА ОПЕРЕЖАЮЩЕЙ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ПОДГОТОВКИ САНКТ¡ПЕТЕРБУРГА

26 АПРЕЛЯ 2023
СРЕДА8 ПРОФЕССИОНАЛЫ

PD3015_26042023.indb   8 25.04.2023   21:30:41



МАСТЕР производственного обучения кол-
леджа «Звездный» Марина Головнева изу-
чала в вузе химию и биологию, хотела стать 
учителем. Но мечта детства – быть парик-
махером – пересилила. И последние 13 лет 
она преп одает парикмахерское искусство.

�СЕЙЧАС ВСЕ ИЗМЕНИЛОСЬ�
Ученицы Марины Головневой, к слову, посто-
янно выступают на различных соревнова-
ниях. Педагог убеждена, что это необхо-
димо. Сейчас, конечно, участие в междуна-
родных конкурсах для россиян ограничено, 
но девушки не унывают и активно готовятся 
к победам в нашей стране. А мастер Марина 
Головнева утверждает, что за последние 
5-10 лет студенты колледжей стали более 
мотивированы на получение профессии.

«Если сравнить с 2014 годом, то тогда 
примерно из  25 студентов были лишь 
два-три ориентированных. Повод учиться 
у остальных был один: «А мы рядом живем». 
Сейчас все изменилось. Студентки хотят 
получать знания и  стать настоящими 
профи», – рассказывает она.

Чтобы еще больше мотивировать абиту-
риентов, она изменила вступительный экза-
мен в колледж. Раньше был только рисунок, 
а сейчас молодые люди должны подготовить 
самопрезентацию и творческое портфолио, 
показать работу с манекеном и даже проде-
монстрировать знания в теории стилистики. 
Получается, что уже в процессе подготовки 
к экзамену пойти в колледж решаются только 
те, кто действительно хочет стать мастером. 
В итоге конкурс в учебное заведение растет, 
а из студентов никто не отчисляется.

ПЕРВОЕ ЗОЛОТО ВЗЯЛА В ЯПОНИИ
«Рисовать особо не умею, могу придумать 
новую форму прически мысленно. У меня 
есть коммерческие и фантазийные конкурс-
ные работы, есть большой опыт личных кон-
курсов и тренингов», – скромничает Марина 
Головнева.

На самом деле она – трехкратный чем-
пион мира. Первые две золотые медали заво-
евала в Японии в 2019 году. В 2020 году 
проведению соревнований помешала пан-
демия. В 2021 году на чемпионате мира 
в Петербурге российскую команду возглав-

лял 12-кратный чемпион мира по парикма-
херскому искусству Важа Мхитарян. К сожа-
лению, он умер от COVID-19 вскоре после 
чемпионата осенью 2021 года. На этих сорев-
нованиях Марина Головнева получила тре-
тье свое золото.

ЗАШЛА В МЕТРО И УДИВИЛАСЬ
Сама Марина Головнева приехала в Петер-
бург 20 лет назад из Белоруссии. Первые 
впечатления оказались скомканными.

«Я была в шоке! До Петер-
бурга я никогда не носила 
обувь на  сплошной подо-
шве. Всегда шпилька, сумка 
в тон обуви – тогда это было 
модно. Укладка, прическа, 
макияж… Здесь зашла 
в метро – и не понимала, 
что с девушками. Мне было 
дико, что они без макияжа, 
просто неприемлемо!» – 
не  скрывает эмоций 
Марина Головнева.

Она с пониманием относится 
к самовыражению своих студен-
тов, но замечает, что со временем 
красно-сине-зеленые волосы все чаще 
обретают более спокойные цвета.

«Я понимаю, что им надо самовыразиться, 
а когда это делать, если не в юности? Такой 
период жизни человеку для чего-то нужен. 
А вот взрослым женщинам я бы посовето-
вала, чтобы они уделяли больше внимания 
своей внешности», – добавляет мас тер.

«Хотят стать настоящими профи»
Преподаватель колледжа «Звездный» Марина Головнева – трехкратный чемпион мира среди парикмахеров. 
С «Петербургским дневником» она поделилась профессиональными секретами и рассказала, чем отличается 
нынешнее поколение студентов.

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Более 60 наград 
в самых престижных 
профессиональных 
конкурсах получила 
Марина Головнева.

Марина Головнева не только трехкратный 
чемпион мира по парикмахерскому искус-
ству, но и победитель конкурса педагогиче-
ских достижений Санкт-Петербурга в номи-
нации «Мастер года», а также лауреат Все-
российского конкурса «Мастер года».
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1МИФ: К НОТАРИУСУ 
ВСЕГДА ОЧЕРЕДИ
Это не  так, говорят 
в Нотариальной палате, 

поскольку нотариусы почти 
всегда работают по записи. 
Такой поря док был особенно 
актуален в период ограни-
чительных мер, связанных 
с коронавирусом, а сейчас 
стал обычной практикой. 
Поэтому к нотариусу всегда 
можно записаться на любое 
удобное время.

2МИФ: НОТАРИУСЫ 
УСТАНАВЛИВАЮТ 
ЦЕНЫ НА УСЛУГИ, 
КАК ЗАХОТЯТ

Во-первых, все нотариусы 
действуют от  имени госу-
дарства. Во-вторых, деятель-
ность всех нотариусов опре-
деляется Налоговым кодексом 
РФ в части взыскания нотари-
ального тарифа. Кроме того, 
Федеральная нотариальная 
палата в конце каждого года 
устанавливает предельные 
размеры платы за услуги пра-
вового и технического харак-
тера. Причем эти пределы рас-
считываются для  каждого 
региона отдельно (и  если 
они и меняются, то совсем 
незначительно).

3МИФ: НОТАРИУС 
НИЧЕГО 
НЕ ПРОВЕРЯЕТ, 
А ДЕНЬГИ БЕРЕТ

Люди, отмечают в  Нота-
риальной палате, не видят 
огромную предварительную 
работу, которую делает нота-
риус. Возьмем, к примеру, 
сделку купли-продажи квар-
тиры. Подавляющее большин-
ство случаев мошенничества 
или признаний сделок недей-
ствительными происходит 
тогда, когда имеет место прос-
тая письменная форма дого-
вора, то есть без участия нота-
риуса. Например, получение 
согласия супруга на продажу 
недвижимости по закону обя-
зательно, но в простой пись-
менной форме договора этот 
момент участники сделки 

могут упустить. Росреестр 
такую сделку зарегистрирует, 
но с отметкой о том, что согла-
сие супруга отсутствует. И она 
перейдет в разряд оспоримых. 
Вполне добросовестный поку-
патель впоследствии может 
иметь неприятнос ти. Другой 
пример – сделка купли-про-
дажи автомобиля, которая, 
как  правило, совершается 
«на коленке». А нотариус обя-
зательно проверит, не нахо-
дится ли автомобиль в залоге 
или под арестом.

Есть регламент фиксирова-
ния информации при совер-
шении любых нотариальных 
действий, в котором четко 
прописано, какие документы 
нотариус должен либо истре-
бовать у человека, либо само-
стоятельно добыть из инфор-
мационных ресурсов.

4МИФ: ВСЕ 
КОНСУЛЬТАЦИИ 
ПЛАТНЫЕ
За  спрос  денег 

не берут – это как раз о нота-

риусах. Нотариальная кон-
тора – то место, где можно 
получить абсолютно бес-
платно ответ на абсолютно 
любой вопрос. Нередко, про-
должают рассказ в Нотари-
альной палате Петербурга, 
бывает так, что нотариусы 
целый день обсуждают с посе-
тителями различные нюансы. 
И в итоге люди уходят: либо 
они передумали, потому 
что ошиблись в своих наме-
рениях, либо взяли время 
для принятия окончатель-

ного решения или сбора недо-
стающих документов. Нота-
риусы ничего в этом случае 
не зарабатывают, кроме поло-
жительных эмоций от обще-
ния с людьми, подчеркивают 
в Нотариальной палате.

5МИФ: ОФОРМЛЕНИЕ 
СДЕЛКИ ЗАНИМАЕТ 
МНОГО ВРЕМЕНИ
Конечно, сделка сделке 

рознь. Но  в качестве  при-
мера нотариусы предла-
гают рассмотреть такое рас-

пространенное действие, 
как  купля-продажа квар-
тиры. Нотариус заказывает 
все справки на объект недви-
жимости и  запрашивает 
у человека правоустанавли-
вающий документ, выполняя 
затем соответствующие про-
верочные действия. Обычно 
за  одну-две встречи все 
вопросы решаются. Нотари-
усы готовят проект договора, 
выясняя у сторон сделки усло-
вия, на которых она должна 
быть заключена. И  после 
этого могут буквально на сле-
дующий день предложить 
людям возможность для удо-
стоверения сделки. А потом 
зарегистрировать ее в Рос-
реестре в минимально корот-
кий срок – сутки.

6МИФ: ОФОРМЛЕНИЕ 
НАСЛЕДСТВА ЧЕРЕЗ 
НОТАРИУСА � ДЕЛО 
ХЛОПОТНОЕ

Это заблуждение, по словам 
нотариусов, связано с оши-
бочным мнением, что наслед-

ство нужно оформлять 
по  истечении шести меся-
цев после смерти наследо-
дателя. Люди ждут полгода, 
идут к нотариусу, а тот им 
отвечает, что теперь для них 
путь один – в суд. 

Нужно строго запом-
нить: принимать наслед-
ство надо в течение шести 
месяцев после смерти. Если 
наследодатель проживал 
в нашем городе, наследник 
может прийти к нотариусу 
в любом районе Петербурга, 
предоставить свидетельство 
о смерти, а также документы, 
подтверждающие право 
на наследство и на то иму-
щество, на которое он претен-
дует. Все остальное нотариус 
заказывает сам. Иными сло-
вами – нужно один раз прий-
 ти в нотариальную контору 
и шесть месяцев подождать.

7МИФ: НОТАРИУС 
НИ ЗА ЧТО 
НЕ ОТВЕЧАЕТ
У нотариата, поясняют 

в Нотариальной палате, есть 
четырехступенчатая система 
ответственности. Нотариус 
не может совершать никакое 
нотариальное действие (даже 
заверять копии) без страхо-
вания своей профессиональ-
ной ответственности. Чтобы 
иметь возможность регистри-
ровать сделки с  недвижи-
мостью, в Петербурге нота-
риусы должны оплатить стра-
ховку в  размере не  менее 
5 миллионов рублей. Кроме 
того, Нотариальная палата 
в  обязательном порядке 
заключает еще  и  договор 
коллективного страхования. 
Если нотариусу для возмеще-
ния вреда не хватит ни лич-
ной, ни коллективной стра-
ховки – ситуация почти мифи-
ческая, – то он отвечает всем 
своим имуществом. А если 
и этого будет недостаточно, 
то для таких целей Федераль-
ной нотариальной палатой 
за счет средств всех нотари-
усов страны создан компен-
сационный фон д.

Сегодня в России отмечается День нотариата. Многим людям эта сфера представляется странной и запутан-
ной, поэтому в свой профессиональный праздник специалисты Нотариальной палаты Санкт-Петербурга разве-
яли самые популярные заблуждения о своей работе.

Семь мифов о работе нотариусов
  ВЛАДИСЛАВ ВОВК /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/     PXHERE.COM

Лучший способ развенчать 
мифы о нотариате – качест-
венная работа и самосовер-
шенствование. Современный 
нотариус – это юрист высо-
чайшей категории, специалист 
в облас ти гражданского, семей-
ного, жилищного права.

МАРИЯ ТЕРЕХОВА, ПРЕЗИДЕНТ НОТАРИАЛЬНОЙ ПАЛАТЫ СПБ
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 ВЛАДИСЛАВ ВОВК /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

СОВМЕСТНЫЙ историко-реставраци-
онный проект «Военная летопись 
Филармонии» предусматривает, 
что в течение трех лет обретут вто-
рую жизнь 700 подо бных докумен-
тов. Сейчас идет первый этап этой 
масштабной программы – реставра-
ция 75 афиш, а также 15 програм-
мок и пригласительного билета 
на премьеру знаменитой Седьмой 
симфонии Дмитрия Шостаковича.

В ОДНОЙ ПРОГРАММЕ
Все эти раритеты относятся к пери-
оду, когда Ленинградская филармо-
ния находилась в эвакуации в Ново-
сибирске (с 1941-го по 1944 год). 
И почти каждый документ связан 

с именем Евгения Мравинского, 
120-летие со дня рождения которого 
будет отмечаться 4 июня.  Поэтому 
отреставрированные афиши будут 
участвовать в выставке, приуро-
ченной к этой дате.

Но что нового может добавить 
к биографии выдающегося дири-
жера такой незатейливый «рас-
ходный материал», как афиши? 
Оказывается, очень многое.

«Благодаря им можно бук-
вально день за днем проследить 
за творчеством маэстро и заодно 
восстановить работу Филармонии 
в эвакуации, – говорит заведую-
щая научно-историческим архи-
вом Санкт-Петербургского инсти-

тута истории РАН Татьяна База-
рова. – Более того, афиши помо-
гают понять, как развивалась музы-
кальная культура в военное время. 
Например, судя по одной из афиш, 
на концерте оркестр под управле-
нием Евгения Мравинского испол-
нял произведения Шостаковича 
и Вагнера. В одной программе! Это 
удивительно».

БОЛЬШЕ КАЛЬЦИЯ
Первое, что  сделали реставра-
торы,  – проверили раритеты 
на наличие грибков и плесени.

«К счастью, ничего этого мы 
не обнаружили, потому что афиши 
лежали в  сухом месте: сшитые 
в  стопки, помещенные внутри 
картонных папок, – рассказывает 
реставратор-миколог Галина Ази-
зова. – Правда, это не уберегло 
их от пыли. Особенно загрязнен-
ными оказались края листов, они 
кое-где даже покрыты сажей».

Поэтому сейчас афиши сначала 
обрабатывают специальным рестав-

рационным пылесосом, а затем под-
вергают самым настоящим водным 
процедурам: целиком погружают 
в специальную ванну и смачивают 
с помощью душевой лейки.

А после тщательной просушки 
их начинают… подкармливать каль-
цием! Правда, на языке реставрато-
ров название этой операции звучит 
более солидно и загадочно: созда-
ние запаса буферности.

«Афиши печатали в Новосибир-
ске на не слишком хорошем мате-
риале. Для некоторых экземпляров 
была использована даже так называ-
емая оберточная бумага, – поясняет 
Галина Азизова. – А что вы хотите? 
Война… Такая бумага за прошед-
шие десятилетия потеряла свою 
 пластичность, стала хрупкой. 
Берешь афишу, а она плохо гнется, 
гремит, как лист железа».

ЗАГАДОЧНЫЙ ПОДТЕКСТ
К слову, уже в ходе реставрации 
первой партии таких документов 
было сделано небольшое открытие: 

к тыльной стороне одной из афиш 
с именем Евгения Мравинского был 
прикреплен анонс выступления 
Вольфа Мессинга. Причем сеанс 
знаменитого менталиста состоялся 
в том же 1942 году и тоже под эги-
дой ленинградского музыкального 
учреждения.

«Оказывается, в  программе 
нашей Филармонии были и такие 
выступления, – рассказывает худож-
ник-реставратор I категории Елена 
Пахалова. – Но самое интересное, 
что внизу на этой афише я обнару-
жила наклеенную полоску бумаги 
с  текстом, гласившим, что  весь 
сбор пойдет на  приобретение 
вещей для бойцов Красной армии. 
Когда же мне удалось отклеить эту 
полоску, то под ней оказалась дру-
гая надпись – о том, что первона-
чально вещи предназначались бой-
цам только Сталинской дивизии».

Согласно данным о тираже, этих 
афиш было напечатано 75 штук, и, 
вероятно, такие «правки» были сде-
ланы на каждо й.

В реставрационной мастерской Санкт-Петербургского института истории Российской академии наук (РАН) 
пытаются услышать эхо ушедшего тревожного времени и давно прозвучавших концертов. Не так давно 
начались работы по восстановлению афиш Ленинградской филармонии 1941-1945 годов.

О чем расскажут старые афиши

Ко Дню Победы в Филармонии пла-
нируют открыть виртуальную 
выставку афиш, отреставрирован-
ных в Санкт-Петербургском институте 
истории РАН.

26 АПРЕЛЯ 2023
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3 фотофиксации
делают для каждой афиши в ходе вос-
становления: в начале работы, в середине 
и в конце.

Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru
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ЧИТАЙТЕ В ЧЕТВЕРГ:
ПОЧЕМУ ВЫБОРГСКИЙ 
РАЙОН ВКЛЮЧИЛИ 
В ПРОЕКТ �НАСЛЕ ДИЕ 
ОКРАИН�



Вчера после длительной болезни ушел из жизни народный артист РСФСР Геннадий Богачев. Зрители помнят 
его по ролям в сериалах о Шерлоке Холмсе и Леониде Брежневе, но главное – по работе в Большом драматиче-
ском театре (БДТ) имени Г. А. Товстоногова.

БОЛЕЕ ПОЛУВЕКА прослужил актер в своем 
любимом БДТ. Богачев попал в труппу Ленин-
градского Большого драматического театра 
в 1969 году, сразу после окончания Ленин-
градского государственного института теа-
тра, музыки и кинематографии (сегодня Рос-
сийский государственный институт сцени-
ческ их искусств. – Ред.), когда режиссером 
там был легендарный Георгий Товстоногов. 
Именно он превратил некогда убыточный 
и непопулярный БДТ в одну из лучших сцен 
страны. Возглавив театр в 1956 году, Тов-
стоногов уволил треть актерской труппы 
и после очень строго следил за новичками. 
Работать в БДТ мечтали многие артисты. 
Счастливчиков, которым удавалось пройти 
строгий отбор, называли товстоноговцами.

И В ДРАМАХ, И В КОМЕДИЯХ
«Хороших артистов много, однако товстоно-
говцы – это совершенно особая школа. Гена 
был настоящим товстоноговцем – ярким, 
талантливым, острым актером с  неве-
роятной пластикой, идеальным слухом 
и хорошим голосом. Он был очень глубо-
ким и выглядел убедительно как в комедии, 
так и в драме. Грустно, что товстоногов-
цев с каждым днем все меньше и меньше, 
по большому счету, остались только Олег 
Басилашвили, Георгий Штиль и я», – ска-
зала в беседе с «Петербургским дневни-
ком» народная артистка РСФСР, актриса 
БДТ Светлана Крючкова.

Благодаря многогранности актерского 
дара Геннадию Богачеву находилось место 
едва ли не в каждом спектакле Георгия 
Товстоногова, поэтому он сыграл более 
50 ролей.

«Он играл и юных красавцев-героев, 
и  характерных персонажей, выходил 
на сцену и в драмах, и в комедиях, и в фар-
совых постановках. Среди его знаменитых 
и любимых публикой работ – роли в теперь 
уже легендарных спектаклях «Ханума», 
«Пиквикский клуб», «Ревизор», «Волки 
и овцы» и «На дне», – рассказали в пресс-
службе театра.

Светлана Крючкова отметила, что, 
к сожалению, большая часть спектаклей 
с Геннадием Богачевым ушли в историю.

«Мне очень жаль, – посетовала актриса, – 
что  наше телевидение записало лишь 
несколько спектаклей с участием Гены. 
Сегодня можно посмотреть «Хануму», 
в которой он прекрасно сыграл Котэ Пан-
тиашвили, а от спектакля «Волки и овцы», 
где он был в образе Мурзавецкого, не оста-
лось даже кусочка».

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/     ЮРИЙ БЕЛИНСКИЙ / ИТАР�ТАСС

«Настоящий товстоноговец»: 
не стало Геннадия Богачева

ГЛАВНЫМ БЫЛ ТЕАТР
Геннадий Богачев считал себя театральным 
актером, поэтому в кино появлялся нечасто.

«Я снялся в нескольких фильмах, но глав-
ным в  своей творческой судьбе считаю 
театр», – отвечал он на все вопросы.

Однако, подчеркнула журналистка Ника 
Стрижак, Геннадия Богачева всегда любили 
настоящие ленинградские мастера кино – 
режиссеры Виталий Мельников, Игорь Мас-
ленников и Владимир Бортко, – так что запо-
минающиеся роли у него были. Достаточно 
вспомнить многосерийный фильм «Шер-
лок Холмс и доктор Ватсон», где он сыграл 
мистера Стэмфорда, сериал «Брежнев», 
в котором он предстал в образе министра 
внутренних дел СССР генерала Николая Щело-
кова, или же картину «Отпуск в сентябре» 
по мотивам пьесы Александра Вампилова 
«Утиная охота», где актеру досталась роль 
официанта Димы.

«Обычно эта роль получается безликой, 
незапоминающейся, но Гена сыграл про-
сто потрясающе! Там есть судьба, там есть 
характер», – считает Светлана Крючкова.

Режиссер Владимир Бортко сказал, 
что доверил Геннадию Богачеву роль в сери-
але «Мастер и Маргарита» без сомнений.

«Он был хорошим актером со своеобраз-
ной внешностью. Идеально подошел на мощ-
ную роль Алоизия Могарыча и справился 
с ней блестяще», – вспоминает режиссер.

�ОН ЖИВ, ОН С НАМИ�
Помимо актерского таланта у Геннадия Бога-
чева был еще один козырь в рукаве – пре-
красный голос.

«Именно Гена Богачев когда-то был голо-
сом моих первых программ на Ленинград-
ском радио. Мы писали программу «В суб-
боту утром» в Доме радио, и мне, начина-
ющему автору, было важно, что это будет 
прочитано именно Геной, его роскошным 
низким и ироничным голосом», – подели-
лась Ника Стрижак.

К слову, Геннадий Богачев был еще и вос-
требованным актером озвучания. Именно 
его голосом разговаривали такие голливуд-
ские актеры, как Ричард Гир, Роберт Де Ниро 
и Мел Гибсон, так что у нас у всех еще есть 
возможность услышать этого легендарного 
актера. Впрочем, не только в кино, но и в БДТ.

«Геннадий Богачев озвучил слова автора 
в спектакле «Крещенные крестами» по книге 
главного художника театра Эдуарда Кочер-
гина. А это значит, что он жив, он с нами, 
в своем любимом и единственном театре – 
БДТ», – сообщили в пресс-служ бе.

В 1982 году Геннадий Богачев стал заслуженным 
артистом РСФСР, в 1990-м – получил звание народ-
ного. Он был лауреатом театральных премий «Золо-
той софит» и «Золотая маска». Кроме того, получил 
орден Дружбы и орден Почета за большой вклад в раз-
витие отечественного театрального искусства.
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